

Diario de Burgos

Año XXVII Núm. 8.034 - Burgos 15 de Agosto de 1917.

La gravedad de las presentes circunstancias y el rigor con que se ejercerá la censura son causas para que nuestros lectores puedan darse cuenta de la necesidad de que guardemos por hoy silencio sobre los acontecimientos desarrollados estos días y de todos sabidos. Nos limitaremos, pues, a hacer una breve reseña de la situación de nuestra ciudad desde el domingo por la noche hasta el día de hoy, en que nos es posible dar al público la presente hoja.

La huelga general

En Burgos

Día 12.—Comenzó a circular el rumor de que al día siguiente, lunes, se plantearía la huelga general en todos los oficios.

La situación del personal ferroviario en Burgos y en Miranda era idéntica a la del día anterior.

El servicio de viajeros se hacía normal, con el consiguiente retraso, y el tráfico de mercancías aumentó en la pasada noche en los dos sentidos, Venta de Baños y Miranda.

A mediodía visitamos al señor Gobernador civil en su despacho y nos enseñó unos telegramas que le había enviado el alcalde de Miranda, dando cuenta de que por dos veces, a las dos y a las cuatro de la madrugada, se habían presentado unos huelguistas pretendiendo entrar en el depósito de máquinas, concluyendo por abalanzarse sobre uno de los centinelas.

Entonces un compañero de éste hizo fuego, matando a uno de los mencionados individuos, que resultó ser un carbonero huelguista de aquél depósito.

En la misma madrugada, a las tres próximamente, el tren mixto número 92 tuvo que parar en el kilómetro 496, entre Pancorvo y Calzada, por haber encontrado sobre la vía un rollo de chopo, de 178 kilos de peso, que de las averiguaciones practicadas por el servicio de vías y obras resulta se cayó de un cargamento del tren 1.067, destinado a Tolosa, sin duda para La Papelera.

Separado dicho tronco se cargó en el mismo tren y se le trajo a Burgos. El incidente, como se vé, no tuvo ninguna importancia.

A las cinco de la tarde estuvieron reunidas en el Gobierno civil las autoridades, cambiando impresiones.

Por la noche no trabajaron ya los panaderos, pero sí lo hicieron los patronos con los individuos de sus familias.

Además, la Intendencia militar fabricó pan por cuenta del Ayuntamiento.

El Alcalde estuvo toda la noche recorriendo las tahonas, las cuales se hallaban custodiadas por soldados y guardias municipales. Practicáronse algunas detenciones.

Día 13.— Amaneció el día estando ocupada la ciudad militarmente.

Todo estaba cerrado, menos las farmacias.

En la del Sr. Llera fué auxiliado un hombre que sufrió un síncope.

Registráronse algunos incidentes de menos cuantía, dándose toques de atención en la calle de Santander, en el Hondillo y en el Mercado Cubierto.

Aquí la concurrencia de gente para abastecerse de todo lo necesario era grande.

Se desalojó el Mercado y se permitió solamente la entrada a las mujeres.

A las seis llegaron dos carros de pan de Administración Militar con 2000 piezas.

Los carros de la Panificadora eran custodiados por fuerzas militares.

Los soldados eran recibidos con vivas al Ejército.

Fuó clausurada la Casa del Pueblo.

Sobre las doce, menos cuarto, en el paseo del Espolón, ocurrió el incidente de graves consecuencias que ya conocen los lectores.

En las inmediaciones de la Casa de Socorro diéronse también toques de atención. Inmediatamente se reunieron las autoridades, resignando el mando el gobernador civil en la militar.

Poco después se proclamaba el estado de guerra, fijándose los oportunos bandos en los sitios públicos.

La calma renació en toda la ciudad. Por la mañana se había reunido la Cámara de Comercio, acordando, para dar la impresión de la tranquilidad reinante, que a las cuatro de la tarde se abriesen los establecimientos, como así se hizo.

Sin más incidentes transcurrió el resto del día.

Por la noche se suspendió el concierto de la banda militar en el paseo del Espolón.

A las doce de la noche llegó a Burgos en automóvil procedente de San Sebastián, el Excmo. Sr. Capitán general de la región, marqués de Valtierra.

No se han publicado los periódicos de la localidad.

Se practicaron nuevas detenciones.

Día 14.—Desaparecidos los elementos perturbadores la calma es absoluta, y el aspecto de la población el normal.

En la estación nada ocurre.

En la ciudad se hace vida ordinaria, trabajándose en las obras de la Catedral, Casa de Correos y en otras particulares.

Todo el comercio estaba abierto.

En las imprentas no se trabajaba, excepto en una o dos cuyo personal no está asociado.

Tampoco hubo, por consiguiente, periódicos locales.

No obstante se publicaron en Madrid, San Sebastián, Barcelona, Logroño y otras muchas poblaciones.

Por la tarde se enarenaron varias calles por si tenía que maniobrar la caballería, pero no ocurrió así.

Puede, pues, decirse que huelgan en Burgos únicamente los tipógrafos. Tan completa era la normalidad

que a las ocho de la noche se retiraron todas las tropas, continuando la población tranquila.

Los panaderos ocuparon sus puestos en las tahonas.

El paseo del Espolón, a pesar de haberse suspendido también el concierto, estuvo muy animado.

En el Círculo Republicano y en algunos domicilios particulares efectuáronse numerosas detenciones.

Los detenidos fueron conducidos a los cuarteles de Lanceros de España y tercer regimiento, montado de Artillería.

Ocho están en la Carcel.

El Alcalde y algunos particulares obsequiaron a las tropas.

Día 15.—Calma absoluta. Ya no han salido tropas a la calle.

El vecindario guarda fiesta y muchas familias pasan el día en el campo según tradicional costumbre.

En otras provincias

En Madrid

Copiamos del *Diario Regional*, de Valladolid, las últimas noticias referentes a la huelga.

Hablando con Sanchez Guerra

El ministro de la Gobernación ha confirmado la noticia que circuló por todo Madrid, durante la noche, de que había sido detenido el comité de huelga en una buhardilla de la calle del Desengaño, número 12.

El agente de la brigada criminal, señor Jalón y otro compañero, encontraron una mesa servida para siete cubiertos, habiendo solo dos comensales.

El Señor Jalón dijo: ¡Es raro, tendría gracia que encontrásemos aquí a quienes buscamos!

Como los dos individuos allí presentes se negaban a decir si había más personas dentro de la casa, registraron ésta, encontrando al señor Largo Caballero, escondido entre los colchones de una cama.

En otras habitaciones encontraron a los señores Saborit, Anguiano, Besteiro y la presidenta del grupo feminista Virginia González, que opuso alguna resistencia.

Terminó su conversación el señor Sánchez Guerra, diciendo que se le habían ofrecido todos los socios del Club de la Peña, y que crea dominado el movimiento.

Los tranviarios heridos serán recompensados.

Al comité de huelga se le han encontrado documentos graves.

Los individuos que lo forman fueron conducidos a Prisiones Militares, declarando ante el juez señor Quesada.

En Bilbao

El ministro de la Gobernación al recibir ayer a los periodistas, les dijo que a tres kilómetros de Bilbao, mientras sostenían una colisión cinco millones con un grupo de huelguistas en el que había mujeres, otro grupo también ayudado de mujeres, levantó los raíles de la vía y al pasar el tren correo que tiene su llegada a Bilbao a las cinco de la tarde, descarriló, cayendo por el terraplén de la vía la máquina, el tender y algunos

wagones, resultando dieciocho heridos y cinco muertos.

Entre estos figura el inspector de la Compañía del Norte, señor Gárate, persona muy conocida en Burgos, por haber desempeñado un importante cargo en la estación de esta ciudad.

En dicho tren viajaba el señor juez del distrito del Centro, de Bilbao, don José Seijas, que el mismo día había jurado el cargo ante la Audiencia de Burgos.

Por telefonemas que en nuestra ciudad se recibieron, sábese que al señor Seijas no le ocurrió novedad alguna.

El presente número está revisado por la censura militar.

DE LA PROVINCIA

Aranda de Duero

Los ferroviarios de Valladolid-Aranda.—Ayer a mediodía los ferroviarios de ésta en nombre de todos los de la línea de Valladolid a Aranda entregaron en la Alcaldía un oficio notificando la huelga para el día 20 del corriente.

Entre el personal de la estación y depósito nótese, en general, poco entusiasmo, y según síntomas, la huelga tendrá poca transcendencia.

En diversos sitios han aparecido pegados pasquines sediciosos.

Las autoridades adoptan precauciones. Puede asegurarse que dada la cordura en diversas ocasiones demostrada, de los ferroviarios de esta estación y con los elementos que hoy hay en Aranda, el orden será completo.

J. del Pino Hurtado

13 de Agosto.

Roa

Una reyerta.—Esta tarde, sobre las cinco y media próximamente en la llamada Plazuela del Pozo, cuestionaron Manuel Sánchez Carretero, pintor, de 42 años, natural de Canjalar (Almería) y Aurelio Casin Fernández, de 68, del comercio y vecino de ésta, los cuales de las palabras pasaron a los hechos resultando ambos con heridas de las que provisionalmente fueron curados en las farmacias de D. Juan de la Torre y don Pedro Abad asistidos por los médicos D. Pedro Fernández y D. Eloy Herrero, que tuvieron necesidad de dar a ambos unos puntos de sutura. Al primero se le apreció una herida incisa que le seccionaba el carrillo derecho, desde la comisura labial agrandándole la boca en cuatro centímetros, y en la comisura izquierda otra encisión más pequeña con abulsión del primer molar y fractura del alveolo correspondiente y el segundo resultó con una cuchillada también en la parte izquierda, de la cabeza que le dividía todo el temporal con abundante hemorragia, procedente de una arteriola.

Se les ocuparon una navaja y un cuchillo, respectivamente. Tan pronto como tuvo conocimiento del hecho, se presentó en el lugar del suceso el juez de instrucción, empezando a instruir las diligencias oportunas.

Toma de posesión.—El nuevo alcalde de ésta D. Vidal Llorente Trimiño ha tomado ya posesión de su nombramiento de R. O. Tanto el saliente como el entrante pronunciaron elocuentes discursos, prometiendo el último sacrificarse en todo y por todo

Jalón
Pino

y por su pueblo, haciendo todas las mejoras que crea son de la conveniencia del mismo.

Las fiestas.—Las próximas fiestas de Nuestra Asunción y San Roque, prometen verse animadísimas y para las cuales ya se nota bastante afluencia de forasteros de los cercanos pueblos debido a lo adelantadas que se encuentran las labores naturales del campo. También existe gran impaciencia por conocer al diestro vallisoletano Alfredo Moro (a) Morito, que es el contratado para las novilladas que en esos días han de celebrarse aquí.

Alejandro L. Chico

11 de Agosto.

NOTICIAS

Se ha celebrado hoy en la Catedral la festividad del día con solemnidad extraordinaria.

Esta mañana se llevó procesionalmente por las naves de los claustros la imagen de Santa María la Mayor, que lucía magníficas alhajas.

Presidía nuestro reverendísimo prelado, monseñor Cadena y Eleta. Se cantaron motetes a orquesta, del maestro Barrera, la misa de Mittecer.

Las jóvenes agraciadas con las dotes que instituyó el racionero don Pedro Diez, fueron en la procesión con velas encendidas detrás de la imagen de la Virgen y comulgaron en la misa solemne.

La concurrencia de fieles ha sido grandísima. Mañana a las diez y cuarto, saldrá de la Catedral la procesión a la iglesia de San Nicolás, llevando la imagen de San Roque cuatro señores beneficiados.

Es tradicional costumbre que en cumplimiento de un antiguo voto de la ciudad presida esta procesión el Excmo. Ayuntamiento.

Según vemos en *El Noroeste*, de Gijón, estando bañándose las tropas en la playa de San Lorenzo, fué arrastrado un soldado por la corriente, pereciendo ahogado.

Se llamaba la víctima José Ponte León, era natural de Coruña y pertenecía al regimiento de la Lealtad.

En el rápido de las 2 1/2 ha pasado para Madrid el Infante don Fernando.

Ultimas impresiones de Madrid

Sucesos de ayer tarde

Periódicos de Madrid que han traído esta tarde viajeros llegados a Burgos dan las noticias siguientes:

A mediodía, la tranquilidad en toda la población fué completa; pero a las cuatro y media de la tarde, un grupo numerosísimo se situó en los altos de la calle de Bravo Murillo e intentó agredir a la fuerza pública.

El grupo llevaba en la vanguardia mujeres y niños, siguiendo la táctica adoptada por los alborotadores.

Las tropas pretendieron disolverlos y no lo consiguieron; al contrario los huelguistas agredieron a los soldados, y éstos, para amedrentarlos, dispararon al aire. De nuevo los revoltosos atacaron a las tropas con piedras y armas de fuego, y visto que era imposible reducir a los asaltantes, la fuerza hizo una descarga y aquéllos huyeron.

A las seis y media de la tarde, las tropas tuvieron que repeler distintas agresiones en Cuatro Caminos y en la calle de Bravo Murillo.

A las siete, la tranquilidad era absoluta.

De Barcelona

Telegramas de aquella capital fechados en la tarde de ayer:

«La huelga continúa en la misma forma que ayer.

Las tropas siguen acampadas en los sitios estratégicos y las autoridades militares se desviven por atender a cualquier contingencia.

Las estaciones de M. Z. y A. y del Norte, las vías férreas y los almacenes y depósitos de ferrocarriles están custodiados por fuerza armada.

Han sido clausurados la Casa del Pueblo y otros centros republicanos. Hoy ya se publicaron casi todos los periódicos.

Circulan los tranvías. Se han suspendido los festejos de la Fiesta mayor de Gracia.

El servicio de ferrocarriles se hizo hoy como en días anteriores con algunas limitaciones.

En la estación de M. Z. A. salieron ca si todos los trenes, incluso el

expreso de Madrid y el correo de Valencia.
No ha salido el expreso de Francia.
Los trenes del litoral llevaron muchos viajeros.

POR TELÉFONO

Madrid 15.—(varias horas).

Diversas noticias

Toda la prensa condena enérgicamente el movimiento anárquico y se pone al lado del Gobierno.

Al socialista Largo Caballero se le hallaron 2.250 pesetas.

Virginia, al ser detenida, arrojó por una ventana varios papeles.

Entre los documentos encontrados figuran itinerarios de las cuencas mineras, puntos donde hay instalados talleres ferroviarios, claves, y sobre todo una proclama, dando instrucciones completísimas a los revoltosos.

Una de las advertencias hechas a éstos es la siguiente:

«Las mujeres y los niños son muy útiles en las revoluciones. Tienen una temeridad extraordinaria y los agita un toror de destrucción que hay que dejar expansionar».

Además, en las citadas instrucciones, se dan fórmulas para fabricar explosivos y medidas para levantar barricadas e interceptar las principales vías de una población.

PARISIANA

Satisfecha puede estar la Argentinista de la forma con que el público burgalés la recibió anoche.

Ovaciones delirantes, estruendosas, premiaron su fino y artístico trabajo. No puede pedirse más arte.

El distinguido público que llenaba el teatro salió complacido.

Última que Encarnita no pueda estar entre nosotros más que dos días por tener que debutar en Bilbao el día 18.

Nuevamente hemos de suplicar a los lectores dispensen los defectos de confección que advertirán en el presente número.

Le publicamos haciendo un esfuerzo y orillando las dificultades que nos han presentado, en gran parte gracias a la atención con que el Excmo. Sr. Gobernador militar nos ha facilitado algún personal militar para componer el número, teniendo de su parte cuanto ha podido para que el público no siga privado en Burgos de las noticias de la prensa.

PARISIANA EXITO GRANDIOSO de LA ARGENTINISTA

Imp. de Marcelino Miguel

BOB

Los periódicos de Madrid que han traído esta tarde viajeros llegados a Burgos dan las noticias siguientes: A mediodía, la tranquilidad en toda la población fué completa; pero a las cuatro y media de la tarde, un grupo numerosísimo se situó en los altos de la calle de Bravo Murillo e intentó agredir a la fuerza pública. El grupo llevaba en la vanguardia mujeres y niños, siguiendo la táctica adoptada por los alborotadores. Las tropas pretendieron disolverlos y no lo consiguieron; al contrario los huelguistas agredieron a los soldados, y éstos, para amedrentarlos, dispararon al aire. De nuevo los revoltosos atacaron a las tropas con piedras y armas de fuego, y visto que era imposible reducir a los asaltantes, la fuerza hizo una descarga y aquéllos huyeron. A las seis y media de la tarde, las tropas tuvieron que repeler distintas agresiones en Cuatro Caminos y en la calle de Bravo Murillo. A las siete, la tranquilidad era absoluta.

De Barcelona

Telegramas de aquella capital fechados en la tarde de ayer: «La huelga continúa en la misma forma que ayer. Las tropas siguen acampadas en los sitios estratégicos y las autoridades militares se desviven por atender a cualquier contingencia. Las estaciones de M. Z. y A. y del Norte, las vías férreas y los almacenes y depósitos de ferrocarriles están custodiados por fuerza armada. Han sido clausurados la Casa del Pueblo y otros centros republicanos. Hoy ya se publicaron casi todos los periódicos. Circulan los tranvías. Se han suspendido los festejos de la Fiesta mayor de Gracia. El servicio de ferrocarriles se hizo hoy como en días anteriores con algunas limitaciones. En la estación de M. Z. A. salieron ca si todos los trenes, incluso el

expreso de Madrid y el correo de Valencia. No ha salido el expreso de Francia. Los trenes del litoral llevaron muchos viajeros.

PARISIANA

Satisfecha puede estar la Argentinista de la forma con que el público burgalés la recibió anoche. Ovaciones delirantes, estruendosas, premiaron su fino y artístico trabajo. No puede pedirse más arte. El distinguido público que llenaba el teatro salió complacido. Última que Encarnita no pueda estar entre nosotros más que dos días por tener que debutar en Bilbao el día 18.

Imp. de Marcelino Miguel

Osas de...
cia.—El...
co.—Te...
n. Barce...
efinitivas...
ambio...
casas en...
siem...
clase de...
de se...
gradas...
adoras...
Soporta...
s a lo...
e sega...
procura...
oba.